

Résumés des articles de "Recherches contemporaines" : n° 2, 1994

[Vers la page principale de la revue](#)

RÉSUMÉS DES ARTICLES
EN FRANÇAIS ET EN ANGLAIS

Classement par ordre alphabétique d'auteurs
La traduction en anglais fut assurée par Paul Smith

C l a i r e

B O R J O N

Genèse de la prison moderne. Les prisons départementales de Lyon dans la première moitié du XIXe siècle

Au début du XIXe siècle, la plus grande confusion règne dans les prisons départementales, qui ont été confiées à la gestion des autorités locales. Les détenus sont placés entre les mains de geôliers dont l'incompétence est entretenue par les ambiguïtés de la législation et l'éclatement des pouvoirs au sein de l'administration. En continuité avec l'Ancien Régime, la prison sert à entreposer les "déviant" et non, comme le prônaient philosophes et législateurs sous la Constituante, à amender les prisonniers.

En 1807, la création d'une commission charitable, suivie de près par l'arrivée des sœurs de Saint-Joseph, marque la première étape d'une réforme des prisons lyonnaises. A cet élan philanthropique, visant à l'amélioration du sort des détenus, succède une tendance plus répressive sous la monarchie de Juillet. La politique préfectorale, basée sur l'encadrement disciplinaire par le travail, opère alors une spécialisation du personnel laïque et accentue l'emprise de la communauté religieuse dans l'univers carcéral.

The birth of the modern prison. The departmental prisons at Lyons during the first half of the nineteenth century

At the beginning of the nineteenth century there was much confusion in the departmental prisons, which had been placed under the jurisdiction of the local authorities. The prisoners were in the hands of jailers whose incompetence was exacerbated by the ambiguities of the legislation and by the dispersal of power within the administration. In keeping with the traditions of the Ancien Régime, the prison served as a depot for "deviants", not as a place for amending and improving the prisoners, in keeping with the ideas of the philosophers of the revolutionary period and legislators of the Constituent assembly of 1789. A first step in prison reform at Lyons was marked in 1807 by the setting up of a charitable commission and the subsequent arrival of the nuns of the Saint-Joseph order. This philanthropic tendency aimed at improving the prisoners' lot, but it was followed, under the July Monarchy, by the appearance of a more repressive tendency. The policies pursued by the prefectoral authorities, based on discipline through work, led to a specialisation of the lay prison staff, and strengthened the hold of the religious order over the prison world.

[Télécharger l'article \(PDF\)](#)

Florence BOURILLON

La rénovation du quartier Saint-Victor sous le Second Empire

La rénovation haussmannienne est considérable dans le quartier Saint-Victor. Les travaux sont attendus par les habitants qui en espèrent un rééquilibrage entre les deux rives de la Seine et de meilleures conditions de vie. Ils demandent donc la poursuite de la rue des Ecoles et s'accrochent au percement du boulevard Saint-Germain. Les conséquences des travaux excèdent cependant leurs souhaits. Les voies nouvelles tronçonnent le quartier et entraînent la disparition de pans entiers du tissu urbain ancien. Les habitants en sont chassés. L'économie du quartier en est déstructurée. Les recensements par maison, les registres de conscriptions, le rapport du contrôleur des contributions directes précisent ces changements. Le quartier Saint-Victor est devenu une réserve résidentielle, à l'échelle de l'ensemble de l'agglomération.

The renovation of the Saint-Victor neighbourhood during the Second Empire

The haussmannian renovation of the Saint-Victor neighbourhood was a thorough-going one. The local population looked forward to the operation, in the hope of a better equilibrium between the left and right banks of the Seine and, more generally, better living conditions. The neighbourhood's inhabitants were consequently in favour of the extension of the rue des Ecoles and put up with all the inconvenience of the opening of the boulevard Saint-Germain. The consequences of the works went further than they had anticipated however. The new thoroughfares chopped the neighbourhood up, and led to the destruction of whole sectors of the old urban fabric. The economy of the quarter was disrupted and its original population driven out. House-by-house census returns, military conscription registers and the report of the local indirect taxation inspector all indicate these profound changes. The Saint-Victor neighbourhood became another residential reserve, in keeping with the evolution of the city as a whole.

[Télécharger l'article \(PDF\)](#)

Pierre CASSELLE.

Les publications officielles parisiennes. Une source pour l'histoire de la capitale entre 1800 et 1870

La disparition d'une grande partie des archives de la ville de Paris dans les incendies de 1871 contraint l'historien du XIXe siècle à recourir à d'autres sources. Les publications imprimées des administrations parisiennes peuvent partiellement combler cette lacune. Recueils de textes réglementaires, documents budgétaires, séries de statistiques démographiques et économiques offrent des données couvrant plusieurs décennies de la période 1800-1870. Des monographies, certaines conservées en un seul exemplaire, consacrées à des sujets précis et variés, complètent et approfondissent cette documentation de base.

Official publications : a source for the history of Paris between 1800 and 1870

The destruction of many of the archives of the City of Paris during the fires of 1871 forces the historian to look for other sources. The official printed documents of the different administrations of the city are one such source, compensating for the lack of archival material. Between 1800 and 1870, these printed sources comprise collections of regulations, budgetary documents and statistical series covering demographic and economic developments. Alongside such series, there are also individual monographical studies - often surviving in only one copy - dealing with a broad variety of specific topics.

[Télécharger l'article \(PDF\)](#)

François GALLICE

Les ingénieurs saint-simoniens : le mariage de l'utopie et de la raison ?

Dans les années 1830, en France, le mouvement saint-simonien, né de la doctrine utopiste du comte de Saint-Simon, a fait des émules parmi les ingénieurs des Mines et des Ponts et Chaussées. Cet article vise à expliquer le rapprochement a priori peu naturel entre ces scientifiques et cette "Religion nouvelle". En analysant leurs motivations, le climat de l'époque, et la part qu'ils ont prise au développement du saint-simonisme, l'article montre que ces jeunes ingénieurs, génération montante de l'élite intellectuelle et technique, furent déçus par la société réactionnaire du moment. La doctrine devint alors pour un temps, la réponse économique, sociale, métaphysique même, à toutes leurs interrogations. Elle fut également la justification théorique de leurs ambitions professionnelles.

The Saint-Simonian engineers : a marriage of utopia and reason ?

During the 1830s, in France, the Saint-Simonian movement, based on the utopian doctrines of the Comte de Saint-Simon (1760-1825) won many disciples amongst the engineers of the state engineering schools, the "Mines" and the "Ponts et Chaussées". The apparently unnatural meeting between these scientific engineers and the "new religion" is what this present article sets out to explain. It analyses their motives, the climate of the age and the real contribution of these engineers to the movement and its development. We suggest that this group, representing the rising generation of an intellectual and technical elite, was disappointed by the reactionary society of its time. For a while, the Saint-Simonian doctrine seemed to offer economic, social and even metaphysical answers to its questions. It could also provide theoretical justifications for professional ambitions.

[Télécharger l'article \(PDF\)](#)

Marc GIROT.

L'urbanité des faubourgs. Premiers jalons pour une histoire des "théâtres de la banlieue" parisienne (1 8 1 7 - 1 9 3 2)

Cette étude se propose de redonner toute sa place à une approche spatiale du théâtre, en envisageant le phénomène dramatique comme une pratique urbaine, un moment d'usage de la ville. Tout au long du XIXe siècle, la dialectique du lieu théâtral et du territoire s'impose avec force dans l'histoire très méconnue des salles de Montmartre, de Belleville, de Montparnasse, de Grenelle et des Batignolles. Jusqu'à leur annexion en 1860, le théâtre est pour ces communes suburbaines un instrument de valorisation foncière et d'identité locale. C'est tout autant un repère urbain approprié par ses usagers. Devenus théâtres de quartier, les "théâtres de la banlieue" accueillent jusqu'au tournant du siècle un public local massivement ouvrier, ce qui permet d'entrevoir - au terme d'un long apprentissage des usages de la ville, sur ses lisières - une véritable urbanité faubourienne.

The urbanity of the faubourgs : for a history of the "suburban theatres" of Paris (1817-1932)

This study sets out to restate the importance of a spatial approach to the theatre, considering the theatrical phenomenon as an urban practice, a significant moment in the usages of the city. The theatres of Montmartre, Belleville, Montparnasse, Grenelle and Batignolles have been little studied, but throughout the nineteenth century the dialectic between the place of the theatre and its territory emerges as an essential aspect of this history. Up until 1860, when these outlying communes were annexed by Paris, the local theatre served as an instrument both for real estate development and for local identity. It is an urban landmark, appropriated by its public. After 1860 and up to the end of the century, these neighbourhood theatres, "theatres of the suburbs", catered to local publics which are predominantly working class. It is a phenomenon which allows us to sketch out the long apprenticeship in the usages of the city, at its fringes, and the development of a real urbanity, a real art of city dwelling proper to the faubourgs.

[Télécharger l'article \(PDF\)](#)

Aude JOSEPH.

Des migrants à l'épreuve. L'émigration espagnole vers la France et ses implications socio-culturelles (1 9 6 0 - 1 9 8 0)

Si l'émigration politique espagnole vers la France à l'époque contemporaine constitue un phénomène bien connu des historiens, les courants migratoires à caractère économique des dernières décennies n'ont pas fait jusqu'ici l'objet de nombreuses recherches. Leur ampleur, entre 1960 à 1980, est pourtant sans précédent. Et divers

travaux, parmi lesquels des enquêtes menées auprès des migrants, permettent de mieux cerner les conséquences socio-culturelles que porte en elle l'émigration économique espagnole. Tout en soulignant les problèmes d'adaptation, ces études mettent en évidence la valeur culturelle du contact avec le milieu d'accueil ainsi que les possibilités d'intégration (voire d'assimilation) des immigrés. Mais les Espagnols sont-ils capables d'utiliser le séjour à l'étranger à leur profit ou même au profit de leur pays d'origine ? Les émigrés contribuent à l'ancrage européen de la Péninsule ibérique, d'autant plus que la "deuxième génération" d'immigrants est encline à demeurer définitivement en France. Toutefois les recherches portant plus précisément sur le retour des émigrés en Andalousie montrent que le débat autour de la "modernité" des migrants mérite d'être approfondi à l'échelle régionale mais aussi nationale : les aléas du retour en Espagne incitent les retornados concernés à "passer inaperçus" afin de faciliter leur réinsertion, mais l'expérience culturelle acquise vient souvent perturber les valeurs et structures propres à leur communauté d'origine de façon moins superficielle qu'on ne pourrait le penser.

Migrants on trial. Spanish emigration to France and its socio-cultural implications (1960-1980)

Political emigration from Spain to France during the twentieth century is a phenomenon well known to historians but the patterns of migration for economic reasons, over the last few decades, have not been so carefully researched. And yet, between 1960 and 1980, this economic migration was of unparalleled proportions. Several studies, including surveys carried out on the migrants themselves, give us a some idea of the socio-cultural consequences of this economic emigration from Spain. These studies underline the problems of adaptation and also draw attention to the cultural value of the contacts within the milieu with which the migrants mingle, and the possibilities of integration and even assimilation for these immigrants. But are these Spaniards able to put their stay abroad to profit; and can this stay also be of profit for their country of origin ?

The migrants certainly contribute to the attachment of the Iberian peninsula to Europe, all the more so when second generation immigrants tend to settle definitively in France. But research into the particular question of the return of the migrants to Andalusia suggest that the debate around the "modernity" of the migrants needs deeper analysis on both regional and national levels. The circumstances of the return to Spain often incite the retornados to try and go "unnoticed", in order to facilitate their reinsertion. But the cultural experience acquired often perturbs the values and structures of the community of origin in ways which are less superficial than might be supposed.

[Télécharger l'article \(PDF\)](#)

Jean SAGNES

La condition des ouvriers agricoles en Languedoc méditerranéen-Roussillon dans la première moitié du XXe siècle.

Les salariés agricoles de cette région durant la première moitié du XXe siècle constituent une des plus grandes concentrations ouvrières de la France agricole. Divisés en plusieurs catégories, ces ouvriers n'en présentent pas moins une forte cohésion. Le travail quotidien rythmé par les saisons varie peu durant la période étudiée mais les salaires réels sont en augmentation du début du siècle à la seconde guerre mondiale.

The condition of agricultural labourers in the Languedoc-Roussillon region during the first half of the twentieth century

During the first half of the twentieth century, the agricultural wage labourers of the Languedoc-Roussillon region represented one of the most important concentrations of farm workers in France. Although these labourers may be divided into several different categories, as a group they nonetheless showed remarkable cohesion. Throughout the period studied, their daily work, following the rhythm of the seasons, varied but little, but their real wages increased between the turn of the century and the Second World War.

[Télécharger l'article \(PDF\)](#)

Paul SMITH

Les monopoles français des tabacs et allumettes aux XIXe et XXe siècles.

Bibliographie

s é l e c t i v e

Cette bibliographie concerne deux monopoles industriels exploités par l'État à des fins fiscales : le monopole des tabacs, datant de 1811 et le monopole des allumettes chimiques, datant de 1872. Laissant de côté bon nombre d'ouvrages de nature scientifique et technique, elle se concentre sur les domaines suivants : les aspects fiscaux, législatifs et administratifs des deux monopoles, leur exploitation par l'État français dans un rôle d'industriel et, enfin, le personnel dans les manufactures de l'État, leurs conditions de travail et de santé et leurs organisations. Elle se termine par un recensement d'ouvrages et d'articles monographiques sur les différentes manufactures.

The French tobacco and match monopolies during the nineteenth and twentieth centuries; a selective bibliography

This selective bibliography deals with two industrial monopolies run by the French state for fiscal purposes: the tobacco monopoly, founded by Napoleon in 1811, and the match monopoly, dating from 1872. It voluntarily omits many references of a scientific and technical nature, concentrating instead on the following fields: the fiscal, legislative and administrative aspects of the two monopolies, their industrial management by the state administration and, finally, the workers in the manufactories, their working and health conditions and their organisations. It concludes with a survey of the monographical literature on the different state manufactories.

[Télécharger l'article \(PDF\)](#)

Mis à jour le 26 janvier 2007

